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立法會發展事務委員會  
 

65TR-九龍東環保連接系統詳細可行性研究  
 
 

 
目的  
 
 本文件就 65TR 工務計劃下擬議九龍東環保連接系統的詳細

可行性研究及初步土地勘測工程的建議提供補充資料，以回應委員

的 關 注 ； 並 徵 求 委 員 支 持 把 計 劃 提 升 為 甲 級 ， 按 付 款 當 日 價 格 計

算，估計所需費用為 9 ,200 萬元。  
 
背景  
 
2 .  在 2014 年 5 月 2 7 日召開的發展事務委員會會議上，我們向

委員簡介了擬議環保連接系統的兩個階段公眾諮詢結果，並建議進

行詳細可行性研究，以處理兩個階段公眾諮詢所歸納的三個關鍵議

題 1 (文件編號 CB( 1)1456 /13 -14 (04 ) )。有委員表示支持展開詳細可

行性研究，並促請及早實施擬議環保連接系統。有委員基於以下的

重點關注不支持建議 –  
 

( a )  擬議環保連接系統的造價及財務方面的情况；  
 
( b )  現代電車及其他路面環保交通模式在九龍東的適用性；  
 
( c )  擬議環保連接系統的採購模式及實施時間表；  
 
( d )  擬議環保連接系統網絡的覆蓋範圍；及  
 
( e )  對觀塘避風塘的影響。  
 
 

3 .  就委員的重點關注，我們已檢討並修改擬議詳細可行性研究

的範圍。相關補充資料載於下文。  
 

                                                       
1  在 兩 個 階 段 公 眾 諮 詢 中 認 定 的 三 個 關 鍵 議 題 是 ( i )高架鐵路環保連接系統

的需要、 ( i i )擬 議 環 保 連 接 系 統 的 走 線 及 覆 蓋 範 圍 ， 以 及 ( i i i )對 觀 塘 避 風
塘的影響。   
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回應重點關注的補充資料  
 
造價及財務方面  
 
4 .  有 委 員 關 注 擬 議 環 保 連 接 系 統 的 建 設 費 用 高 昂 和 財 務 表 現

疲弱。基於近年建築成本的上升趨勢，他們憂慮在 2012 年 4 月 17
日的發展事務委員會會議文件編號 CB(1)1514 /11 -12 (02 )按 2010 年

價格估算的 120 億 元 建 設 費 用 或 變 成 不 切 實 際。委 員 質 疑 工 程 超 支

及 系 統 營 運 淨 虧 損 的 風 險 ， 並 要 求 較 準 確 的 財 務 和 經 濟 估 算 。 同

時，鑑於 近悉尼單軌鐵路的停用事件，委員亦詢問海外是否有單

軌鐵路的成功例子。  
 
 
5 .  我 們 同 意 在 擬 議 詳 細 可 行 性 研 究 中 就 環 保 連 接 系 統 項 目 的

財務表現進行詳細估算，其中包括根據複審環保連接系統走線和車

站、更新乘客量預測、選擇運作系統、車廠設計、相關的機電工程

及車輛規格等的結果，以評估建設費用和經濟效益。我們亦會在詳

細可行性研究內探討改善環保連接系統財務效益的方法，從而減少

對政府可能造成的長期財務負擔。  
 
 
6 .  單軌鐵路技術已發展成熟，並應用於海外及內地不同地方，

例 如 日 本 的 單 軌 鐵 路 線 2和 重 慶 單 軌 鐵 路 網 絡 3。 同 時 ， 多 個 不 同 國

家 也 正 在 興 建 新 的 單 軌 鐵 路 線 4。 近 拆 卸 悉 尼 單 軌 鐵 路 的 事 件 ，

並 非 由 於 單 軌 鐵 路 技 術 不 善，而 是 由 該 項 目 眾 多 特 殊 因 素 所 導 致 ，

例如其服務覆蓋範圍的局限、單向式的循環路線、及與其他公共運

輸系統接駁欠佳等，引致車費高昂而乘客量偏低。此外，悉尼單軌

鐵 路 路 線 與 已 規 劃 的 悉 尼 會 議 及 展 覽 中 心 擴 建 及 其 他 當 地 的 新 發

展項目有所牴觸，拆卸該鐵路，可騰出地方作建議發展。  
 
 
7 .  參考以上提及的單軌鐵路項目經驗，我們建議為一個規劃妥

善、以環保連接系統為骨 幹 的 綜 合 多 模 式 連 接 系 統 作 進 一 步 研 究 ，

以配合九龍東的長遠發展。擬議環保連接系統將提供雙向的區內運

輸服務，透過經精心設計與港鐵車站的便捷轉乘，同時方便跨區往

來。因此，擬議環保連接系統將會成為加強九龍東區內連繫的重要

                                                       
2  東京單軌鐵路在 1 9 6 4 年啟用，是日本首個作為公共運 輸系 統 的單軌鐵路

項目，長約 1 7 . 8 公里，設有 1 1 個車站。大阪單軌鐵路長約 2 8 公里，設有
1 8 個車站，由 1 9 9 0 年起投入服務。沖繩單軌鐵路長約 1 2 . 9 公里，設有 1 5
個車站，由 2 0 0 3 年起為該市提供交通服務。  

3  重慶擁有世界上最長的單軌鐵路網絡，全長共約 7 5 公里，目前該單軌鐵路
網絡仍在擴建中。  

4  正在興建中的新單軌鐵路線包括韓國的大邱市單軌鐵路 (長約 2 4 公里及設
有 3 0 個車站 )；巴西的聖保羅單軌鐵路 (長約 2 4 公里及設有 17 個車站 )；以
及沙地阿拉伯的利雅德單軌鐵路 (長約 3 . 6 公里及設有 6 個車站 )。  
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部分，與悉尼單軌鐵路不宜相提並論。  
 
 
現代電車及其他路面環保交通模式的適用性  
 
8 .  有 建 議 要 求 我 們 在 九 龍 東 採 用 現 代 電 車 以 取 代 單 軌 鐵 路 系

統 。 其 提 出 的 理 據 包 括 現 代 電 車 建 造 價 較 廉 宜 ， 而 且 車 資 水 平 吸

引。基於這些聲稱的好處，有委員要求擬議的詳細可行性研究可包

括一個探討現代電車可行性的深入研究。有委員亦建議詳細可行性

研究同時探討其他路面環保交通模式，例如電動巴士及自動行人系

統，並比較它們的優劣。  
 
 
9 .  為 幫 助 就 擬 議 環 保 連 接 系 統 作 出 決 定 及 考 慮 到 委 員 的 意

見，我們將會在擬議詳細可行性研究內納入一個專題研究，以探討

是否適合在九龍東採用其他路面環保交通模式，包括現代電車，從

而在不同模式中作出比較。正如在 2014 年 5 月 27 日 的 發 展 事 務 委

員會會議的討論，雖然我們正積極探討以路面環保交通工具作為中

期服務九龍東的選項，但基於九龍灣和觀塘現有道路網絡的容量限

制、交通特性及局限，在九龍東長期採用路面環保交通工具將會是

極大的挑戰。  
 
 
採購模式及實施時間表  
 
10 .  有 委 員 詢 問 擬 議 環 保 連 接 系 統 的 採 購 方 法 及 未 來 的 營 運 機

構。我們將會在詳細可行性研究內檢視不同的採購方法，並進行市

場意向調查。由 於 未 來 的 營 運 機 構 將 取 決 於 研 究 建 議 的 採 購 方 法 ，

現階段若就未來的營運機構作出任何定案，則屬言之尚早。  
 
 
11 .  我 們 備 悉 有 委 員 認 為 擬 議 環 保 連 接 系 統 已 經 規 劃 了 一 段 頗

長的時間，要求加快及盡早推行項目。此外，有委員要求提供足夠

的交通配套以應付分階段完成的啟德發展的需求。  
 
 
12 .  我們將會在擬議詳細可行性研究探討可行的方法，以加快環

保連接系統實施的時間。長遠而言，擬議環保連接系統將成爲一個

綜 合 多 模 式 連 接 系 統 的 核 心 部 分，這 系 統 亦 包 括 優 化 的 行 人 設 施 、

路面的交通工具和港鐵，以服務九龍東核心商業區。現時，就九龍

灣和觀塘商業區轉化為易行城市的研究已分別展開。擬議詳細可行

性研究將顧及這些研究的結果，探討所需的綜合措施，以配合位處

九龍東核心商業區和啟德發展區在不同發展階段的整體連繫需求。 
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網絡覆蓋範圍  
 
13 .  有委員要求保留原建議的環保連接系統啟晴邨站、把環保連

接 系 統 伸 延 至 九 龍 城 區 、 以 及 把 環 保 連 接 系 統 接 駁 至 港 鐵 牛 頭 角

站。亦有委員建議以擬議環保連接系統把啟德發展區內具吸引力的

景點連接起來，例如 近出土的古代方井。  
 
 
14 .  我 們 同 意 在 擬 議 詳 細 可 行 性 研 究 中 重 新 檢 視 環 保 連 接 系 統

的車站位置，尤其是啟晴邨附近的車站，及確定其走線網絡，並探

討九龍東內理想的行人連接，以服務更廣泛的發展群及具有歷史遺

蹟的地方。長遠而言，由於毗鄰的舊區有機會進行重建，詳細可行

性研究會探討在擬議環保連接系統的車站設計上預留彈性，以迎合

將來可能的延伸。  
 
 
15 .  由 於 港 鐵 牛 頭 角 站 周 圍 空 間 有 限 ,難 以 提 供 足 夠 用 地 建 造 一

個妥善的環保連接系統終站，環保連接系統的初步可行性研究並不

建議系統連接港鐵牛頭角站。同時，由於需要跨越現有觀塘道天橋

及 港 鐵 觀 塘 線 的 高 架 路 軌 ， 環 保 連 接 系 統 的 結 構 須 在 離 地 面 超 過

25 米 高 度 建 造 ， 對 位 處 地 面 的 港 鐵 牛 頭 角 站 大 堂 的 換 乘 會 十 分 不

便。然而，我們在擬議詳細可行性研究內會全面檢視環保連接系統

與港鐵線 (包括港鐵牛頭角站 )的交匯安排。  
 
 
對觀塘避風塘的影響  
 
16 .  有鑑於委員的意見，我們將盡力提早完成善用觀塘避風塘水

體 的 專 題 研 究 。 我 們 會 檢 視 於 維 多 利 亞 港 内 高 桅 杆 船 隻 的 停 泊 需

求，及探討重置那些使用觀 塘 避 風 塘 受 影 響 的 高 桅 杆 船 隻 的 安 排 。 
 
 
經修訂的詳細可行性研究範圍  
 
17 .  65TR 工 務 計 劃 包 括 擬 議 環 保 連 接 系 統 的 詳 細 可 行 性 研 究 、

初步土地勘測工程和相關持份者的公眾諮詢工作。在加入了上文第

9 段所述的一項新增專題研究後，經修訂的詳細可行性研究範圍包

括以下工作︰  
 

( a )  根 據 兩 個 階 段 公 眾 諮 詢 所 收 集 到 的 意 見 及 九 龍 東 的 新 發

展 5進行網絡發展檢討，就替代走線及如何與港鐵網絡交匯進

                                                       
5  九龍東的最新發展會包括將於 2 0 1 4 年年底公布的「飛躍啟德」城市規劃設
計概念國際比賽結果、啟德發展區增加的發展密度及規劃署於 2 0 1 3 年出版
的《全港人口及就業數據矩陣》。  
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行敏感度測試、乘客量預測、相關的經濟及財務表現評估；

以及就 可取走線作出建議；  
 
( b )  研究制訂一個規劃妥善的綜合多模式連接系統，包括採用擬

議高架環保連接系統、並配合多種地面環保交通工具及行人

設施，以增強九龍東在核心商業區的不同階段發展所需的連

繫；  
 
( c )  深入研究環保連接系統的 可取運作模式、車站設計、相關

的機電工程、車輛及車廠規格要求；   
 
( d )  評估不同創意設計、提高吸引力及提升財務效益的安排；  
 
( e )  各式技術評估，包括初步環境影響評估；  
 
( f )  財務評估、採購方案及實施時間表評估；  
  
( g )  進行專題研究，探討如何善用觀塘避風塘及／或啟德明渠進

口道的水體、觀塘連接橋的理據、處理觀塘連接橋對高桅杆

船隻的影響的緩解措施及符合《保護海港條例》規定的重置

觀塘避風塘方案；及  
 
( h )  進行專題研究，探討是否適合在九龍東採用其他路面環保交

通模式，包括現代電車，從而在不同模式中作出比較。  
 
 
預算費用和研究時間  
 
18 .  按付款當日價格計算，我們估計 65TR 工務計劃的項目預算

總額為 9 ,200 萬元。我們會在 2014 年年底確定擬議詳細可行性研

究及初步土地勘測工程範圍後，覆核預算費用。如獲財務委員會批

准撥款，我們計劃在 2015 年年初展開擬議詳細可行性研究，並於

2017 年 年 初 分 階 段 完 成 。 我 們 會 在 詳 細 可 行 性 研 究 的 適 當 階 段 展

開進一步公眾諮詢，以便在 2017 年就擬議環保連接系統的未來路

向作出建議。  
 
 
未來路向  
 
19 .  如獲委員支持，我們計劃於 2014 年年底徵求工務小組委員

會通過及財務委員會批准，把 65TR 工務計劃提升為甲級。  
 
發展局  
土木工程拓展署  
2014 年 7 月  


